
刘阳彤建议，恢复海南高考原始
分制度。时至今日，全国只剩海南省
使用标准分。当一项制度被大多数抛
弃时，它就应该受到检讨与反思了。
高考改革是为了更公平地选拔优秀人
才，当前海南自由贸易试验区和中国
特色自由贸易港建设正在加快，更应
该“贴地气”以实事求是的态度实行让
老百姓看得懂的制度，让学生有更明
确的努力方向，而不是继续推行被考
生、老师、家长等质疑的标准分制度。

建立公开透明的查分平台。 一
方面通过建立全面的、公开的、透明的
一个查分平台，可以便于家长和考生

查询试卷原始分数，掌握考生考试的
发挥程度，对评分结果一目了然。

建全有效的容错纠错机制。每
道题的标准答案，每个教师的理解都
会有少许偏差，同样一道题因为批改
老师不同，分数也会有些许不同，这
在一定程度上是可以理解的。同时，
评分教师要批阅数量众多的高考试
卷，难免会有一次疏漏。因此在建立
公开透明的查分平台后，应配套建立
一个容错纠错机制，允许考生和教师
都能接受可能存在的分数错误并进
行修改，有效避免考生无理取闹、教
师畏手畏脚等现象的发生。

建议 只能“私转公”，不能“公改私”

羊学裘建议，需充分利用社会力
量，特别是专业的培训机构或人力
资源机构的力量，盘活各市县职业
技术学校。市县职业技术学校可与
优秀职业技术学校或专业的职业技
术培训机构合作，托管，以弥补师资
团队薄弱，课程体系单一，教学质量
较差等问题。通过专业的培训机
构，有助于将市场热门课程导入市
县职业培训学校，拓宽学校的教学
范围，也有助于学校教学模式的与

时俱进。
此外，针对已“瘫痪”的市县职业

技术学校，要积极引进优秀的综合化
职业技术培训机构或人力资源企业来
接手。通过专业化、现代化的管理模
式，以及市场化的招生渠道，结合人才
市场的作用，做好培训后续就业对接
工作。特别是针对在岗人员失业人
员、残疾人和退伍军人职业技能强化
培训，更需要借助社会力量，才能提升
培训的规模和质量。

省政协委员许尚华建议加大海口
市公办幼儿园建设力度，“首先，加大
投入、科学规划、合理布局公益性学前
教育资源。必须将学前教育尽快纳入
义务教育的范围，新增教育经费向学
前教育倾斜，投入增速应明显高于其
他阶段的教育。结合城市新区建设、
旧城区改造、居民教育需求、国家新人
口政策等，科学测算入园需求，合理布
局学前教育资源。”

大幅增加公办幼儿园数量，新增
幼儿园应以公办为主。将小区配套建

设的幼儿园，作为公共教育资源，由政
府统筹安排，主要办公立幼儿园。城
区中小学布局调整后的富余校舍及其
他闲置公共资源，优先改造为公办幼
儿园。零星成片居住区，通过旧区改
造、附近幼儿园扩建等措施，统筹解
决。将部分符合条件的私立幼儿园，
改制为公办幼儿园、普惠性幼儿园。
大力扶持优质公办幼儿园举办分园，
实现集团化、连锁式发展。坚持只做
加法不做减法，不能出现将公办改为
民办的问题。

大大 学学超超 级级

“目前海南高校21所，在校生规模不足21万。创建中国南海科技（超级）大
学，将有效统筹整合全球科研平台、智力资源、政产学研用一体化创新中心，集聚
高层次、国际化、领军型的人才资源。”省政协委员梁谋认为。

海南高校数量少规模小现状

建议 打造中国南海科技（超级）大学
梁谋建议，打造中国南海科技（超

级）大学，由中央政府主导办学，教育
部纳入统筹管理，海南省政府提供必
要支持，“由国内外一流高校的相关一
流学科，在该大学设立分院、中心或机
构，每个分院、中心或机构是相对独立
的，但又相互合作共同组成管理委员
会承担法人责任并具体协调开展各项
工作。各被遴选学科所在高校负责其
在该大学教育教学、科学研究、招生就
业等管理工作。”

梁谋建议，主要学科专业聚焦在
船舶与海洋工程、农业工程、机械工
程、人工智能、信息与通信网络技术、
生物技术、前沿材料、先进储能技术、
航空航天、新能源技术等领域，定位为
研究型大学，所有招生指标根据各参
与高校需求安排，且所有招生指标仅
限用于该大学，经过3到5年的发展，
本科招生规模每年约1000人，硕士研
究生每年约5000人，博士研究生每年
约2000人。

我省职业技能培训主要集中在海口和三亚，其他市县的职业技术培训相对
落后，特别是由市县政府投资建设的职业技术学校，基本处于停办或半停办状
态，无法高效运行。由于建设投入巨大，且大多学校在硬件建设方面都已成型，
从而导致资源严重浪费。同时，这些市县对职业技术培训的需求更加紧迫。

省政协委员羊学裘认为，“师资力量薄弱或不足，制约市县职业技术学校发
展。许多市县职业培训学校或机构长期没有稳定教师团队，大多通过临聘的方
式进行，导致教学质量低下，甚至许多学校因此暂停招生。至2014年，我省有11
家市县中高职校因师资问题暂停招生，形同虚设。”

招生渠道缺乏市场主动性，“市县职业技能学校主要以学生队伍为主，社会人
群参与职业技能培训的积极性没有得到调动。个别市县职业技术学校的招生渠
道只针对学生群体，并未考虑在岗人员、失业人员、退伍军人等。市县政府组织的
职业技术培训，大多在范围较小的区域内宣传，且宣传期短，招生渠道单一，参与培
训的人员大多是被动学习，培训的积极性并不高。针对残疾人群的招生渠道也没
有得到广泛宣传，导致针对这一类人群的职业技术培训处于缺失状态。”

建议 利用社会力量盘活各市县职校

标标 准准高高 考考 分分
现状 标准分制存多种弊端

自上世纪80年代起，作为高考标准化改革的一部分，高考标准分制度在广东、
海南、陕西等7个省份推行。近年来，海南以外的其他省份纷纷取消这项制度，回
归以卷面总分划线录取的原始分制，目前只剩海南省仍在坚持标准分制度。

省政协委员刘阳彤认为，实施标准分制度存在多种弊端：人为扭曲考生分
差。标准分制度造成了同样的分数差，却对应着不同的标准分差，也就是“同分
不同价”。在评卷场上，一两分的误差都在允许范围内，而标准分制度则将这种
差距放大，使得卷面一分之差，体现在标准分上可达几十分。这意味着，如果试
题简单，考生只要比别人低几分，在标准分上马上就会被别人甩开很远。而这种
分数差距如果是原始分可能可以在别的科目上弥补，而在标准分上，一旦被拉开
几十乃至上百分，则是无法弥补，人为加剧分数竞争。

掩盖海南教育真实水平。海南教育水平相对落后是不争的事实，但实施标
准分制度，容易造成的局面是同一所大学同一个专业，海南和内地考生的分数含
金量相比“水分”太多。一定程度上说，是标准分制度掩盖了海南考生和内地考
生的真实差距，掩盖了海南的真实教育水平。

建议 恢复原始分能更好选拔人才

“海南真实教育水平被掩盖”
政协委员：标准分制度存弊端

责任编辑 / 符宛宜 校对 / 陈正付 32019年1月26日 星期六

众议苑众议苑

当前，海口市公办幼儿园数量少、学位缺、入园难问题突出。公立幼儿园上
不了，私立幼儿园学费高，成了工薪阶层父母难以言说的痛。随着“全面二孩”政
策放开，城市入园难、入园贵等问题更加凸显，也是城市软实力的短板，急需政府
加大力度，将加快幼儿园建设作为得民心、顺民意的实事，切实抓紧抓实。

数量少、学位缺、入园难现状

本报讯 公办幼儿园数量少、学位缺、入园难；各市县职业技术培训
相对落后……这些问题该怎么破解？昨日，省政协委员们纷纷为海南
的教育发展建言献策。 记者钟起的刘柯娜沈丽焕苏钟

幼幼 儿儿 园园公公 办办

学学 校校职职 业业
市县职业技术培训相对

落后，多因师资不足停止招生现状


